

Director y Redactor  
**BELISARIO GUTIÉRREZ**

Propietario y Admor.  
**JUAN V. GUTIÉRREZ**

# EL COMBATE

Redactor y Colaborador

**Alberto Moreno**

75 vs. al N. E. del Mercado

Calle del Paso de la Vaca

Bisemanario independiente y de intereses generales

Año I.

HEREDIA, COSTA RICA, jueves 6 de Mayo de 1915

NÚMERO 2

## Tienda de los Solera

LA MEJOR DE HEREDIA

La más popular y mejor surtida. Allí se encuentran pañolones, sedería, cristalería, casimires, sedalinas, y géneros de toda clase. Buen surtido de sombreros y zapatos, y gran variedad de objetos de fantasía.

Acaban de recibir paraguas de diferentes precios.

Esta es la tienda que más le conviene a Ud.

## Ferretería de Guillermo R. Lahmann

Hoy de Oscar Rohrmoser

Contiguo al almacén de ropa de don Manuel Romero.—Gran existencia de Herramientas modernas. —Precios de situación.—Allí encuentra usted toda clase de maquinarias, hierro galvanizado y herramientas de carpintería.

## La Eureka

Pedro Oller

vecería TRAUBE.—Cuenta con una buena pianola y tostelería.

Una de las mejores cantinas que es frecuentemente visitada por la sociedad y personas de buen gusto

Agencia de la acreditada Cer-

## Fábrica de Refrescos Gaseosos

## HOTEL MARINA

Situado 75 varas al Noroeste del mercado, calle del Paso de la Vaca' San José

El que reúne toda clase de comodidades y ofrece al público alimentación variada, abundante y nutritiva a precios muy económicos, tanto por tiempos como por pensión.—Hay pensiones desde ₡ 1-00 diario con cuarto, hasta ₡ 2-50.—Hay baños de aspersion.—Se abre a toda hora de la noche.—Habitaciones especiales para familias con servicio esmerado.

**Especialidad en cuartos para pasajeros**

*El propietario, Alberto Moreno*

## En San José

Puede Ud. preguntar por el gran almacén de **Robert Hnos.** y todo el mundo le dirá: Allí encuentra toda clase de ropa hecha para caballeros, niños y señoras, como toda clase de novedades y artículos de fantasía.

**Prontitud y esmero y consigue los precios más bajos de plaza**

Admirando la elegancia, buen trabajo y la honradez

Su fama es una realidad

## A la masa obrera

Con cierta mueca despectivo miran elementos que encontraron la ventura de nuestro apoyo y que hoy nos desconocen, este pujante movimiento de nuestras legiones. Figuran que en campo de Agramante va a convertirse el nuestro una vez que griten las encontradas pasiones de todos los que formamos un gremio. Y es para entonces que pretenderán ellos conseguir la abundancia de pesca que les asegure a ellos — los eternos favorecidos con nuestro contingente—la situación de directores, sin que exhiban la mayor de las veces más ejecutoria, que la verdad—expuesta por un festivo escritor—de ser medianías que deben, por una aberración deplorable, corresponder a gobiernos de países chicos, por aquello de que mal iría un motor grande a una máquina pequeña. Para tales individuos preparamos la sorpresa de que cuando el pueblo despierte de su letargo, cuando la inteligencia relampague como las bíblicas lenguas de fuego, el mérito y sólo el mérito debe de ser el que suba a los más altos sitios del templo social. Porque esperar que de esta vez seremos nosotros, grupo inconsciente que se localiza en número en vez de individualidades que se especializan y forman del sufragio la consagración más evidente de una democracia bien entendida, sería tan ridículo, como suponer que el adulto incurra en las candorisidades del niño. Y la prueba es que hemos comprendido nuestra posición de estima que nos debemos a nosotros mismos cuando todos hemos estado uniformes en retirar de nuestras intenciones todo lo que toque a una agrupación política de las existentes, las cuales no nos han dado sino el ejemplo de lo que es la corrupción del dinero y de la ambición cuando se confabulan para arrebatar el favor del sufragio, sufragio que posteriormente puede ser burlado por las maquinaciones más o menos hábiles de un favorecido por el Júpiter que en esos instantes—calamitosos para la Patria—desgobierne este país, digno de mejor suerte.

No queremos ser fernandistas, ni civilistas, ni duranistas, ni pertenecer a otro partido que incurra andando el tiempo en las mismas debilidades que los citados. Deseamos ser obreros y permanecer obreros. Pedimos que se favorezca nuestra clase y no con la timidez que antaño se gastara y que era rayana en servidumbre, sino en ese tono altivo del que comprende lo que vale y pesa su fuerza en los destinos de la República. Y para esto habremos de elegir nuestros mandatarios para que lleven a la Cámara el reclamo legal de lo que forzosamente se nos debe conceder y que, si no hubiera sido por la falta de unión y tino que ya significa talento, ha tiempo se nos hubiera concedido, en vez de todas esas ofertas vírgenes que llegado el tiempo nos prodigan los que buscan nuestro apoyo. Y nótese que la famosa Liga de Obreros no dió resultado porque ella nació y creció alimentada por el cálculo de los que pretendieron servirse de ella para sus fines políticos. Pasado ya el instante de esa política, las pajas del nido de ese que resultó pajarraco en vez de águila, incendiaron con la llama del desorden a todos los que

## Editorial

# Nueva diócesis en Costa Rica



Hace días que nosotros tuvimos conocimiento de la nueva evolución eclesiástica que pronto se desarrollaría en Costa Rica, pero pasando de prudentes no quisimos dar ningún informe a la prensa en atención a la campaña que se había establecido no contra el Prelado, sino contra algunos escritores de «La Epoca».

Antes del viaje del padre Rojas para Nicaragua, ya una persona de capacidad nos lo había dicho, manifestándonos cierta actitud del Gobierno y la simpatía de éste en el asunto que hoy se presenta.

En «La Información» del martes 4 del corriente, aparece una nota que dice así:

«Sabemos de muy buena fuente, que S. E. el Delegado Apostólico ha tanteado de cierta manera el parecer oficial, para crear una nueva Diócesis en Costa Rica; el asiento obispal de esa segunda Diócesis será en la ciudad de Heredia y tendrá jurisdicción de aquella provincia y Guanacaste.

A esa insinuación diplomática del Delegado Apostólico, el Gobierno no ha contestado nada.

Y por hoy no damos otras informaciones al respecto».

Nosotros sí damos hoy más informaciones porque hace días, repetimos, que sabemos muchas cosas de suma trascendencia.

Por ejemplo: un amigo íntimo del padre Rojas nos dijo que éste estimado sacerdote había visitado la víspera de su viaje para Nicaragua al señor Presidente de la República, y que el Jefe de la Nación le había obsequiado una cantidad de dinero y que el padre Rojas llevaba misión especial de traerse de cualquier manera al Canónigo don Ottón Castro, quién hace meses recide en la vecina del Norte.

Para confirmar aquella aceveración nos entrevistamos con el Prelado quién nos manifestó, que Su Señoría había sido quien le había ordenado al padre Rojas traerse al Dr. Castro, y que el padre Rojas sólo llevaba licencia por veintidós días. El Dr. Stork nos encargó no decir una palabra sobre el asunto y ahora vemos que algo había de cierto.

¿Contestará el Gobierno al Delegado Apostólico, lo que quizá bien sabía?  
¿No será al Dr. Ottón Castro a quien se le proponga?

Dentro de pocos días lo sabemos, limitándonos por hoy a ampliar esos detalles, quedándonos valiosos documentos en cartera, para omitir después nuestro juicio sobre la nueva Diócesis en Costa Rica, con asiento en esta ciudad.

## Hotel Central

de JACINTO MORA AGUILAR

Buen servicio y especialidad en cantina atendida por el propietario, quien ofrece al público mucho esmero y prontitud. Cuenta este acreditado Hotel con buenos cuartos, debidamente ventilados e higiénicos, además de tener un buen cocinero.

En la calle de la estación, a 100 varas del suroeste del Parque, es la casa de la señora Rosita Zamora v. de Ortiz.

*Está subvencionado por la Municipalidad*

## Botica Central

Servicio esmerado principalmente en el despacho de recetas.

Dengo y Co.

Despacho del doctor Roberto J. Flores

## Talabartería de JESUS CHACON

Frente al Hotel Marina, en la calle del Paso de la Vaca y 75 varas al N. E. del Mercado de San José

En ese taller se vende toda clase de monturas, polainas, riendas, jáquimas, cubiertas, fajas, y especialidad en alforjas.

Todo bueno y barato

no tuvieron en el reparto su plato de lentejas.

Nada de política. Nada de patrocinar candidaturas que tienen resabios de politiquillas enfermas. Nada de contribuir con nuestro voto al triunfo de personas a quienes en plena Cámara se les pueda prodigar epítetos que desautorizan toda gestión porque ésta tiene para que sea viable que venir respaldada por una honorabilidad a toda prueba. Nada de contribuir a que la intemperancia lance los vapores del alcohol en el recinto augusto de nuestras leyes. Nada en fin, de darle éxito a una demagogia que al contrario de favorecer los ideales que perseguimos contribuirá a darle antipatía a la causa nuestra, que es la causa del pueblo.

ALBERTO MORENO

## Indicaciones para antes de ser madre

Por Augusta Moll Weiss

(Concluye)

Por muchas razones sus pulmones no funcionan con la facilidad usual y debe procurar por todos los medios posibles, ayudar a que la función de la respiración se verifique con la menos dificultad posible; para ello debe abandonar los trajes ajustados y aprovechar el aire puro, lo cual quiere decir que le convienen los paseos al aire libre, y usar raras veces el corsé.

Nada le será más perjudicial que el reposo absoluto; y para evitarlo, los paseos al aire libre le ayudarán a estimular su circulación, que es un poco tardía en esos casos; las reuniones de muchas personas en sitios restringidos no pueden serle provechosas, y ha de reemplazarlas por paseos al campo y a pie.

Si se le hincharan las extremidades no es suficiente que afloje las cintas del calzado y de la ropa, debe inmediatamente consultar a un médico, porque las manos y los pies hinchados con la señal evidente de circulación defectuosa.

Debe cultivar la calma, el buen humor y la cordialidad, pues todo esto tiene sobre su salud y sobre el carácter del pequeño ser a quien querrá ver dotado de todas las buenas cualidades posibles.

Finalmente, debe emplear esos meses de espera, durante los cuales tiene necesariamente que retirarse un poco de la sociedad no sólo en la contemplación de la ropita para el futuro visitante, sino en completar sus conocimientos acerca del niño, leyendo obras adecuadas, y preparándose así a cumplir debidamente las obligaciones que le impondrá más tarde su hermoso papel de madre.

## El Acorazado Oriente

DE

## Alberto Bertheau

Contiguo al Puente de la Fábrica encuentra Ud. esta famosa casa de calzado, una de las más antiguas y de merecida fama, tanto por el trabajo y elegancia, como por el esmero y prontitud.

### Economiza dinero

comprando su calzado en esta acreditada fábrica que nosotros con experiencia se la recomendamos.

# NOTAS

El viernes murió en regular edad, la estimable señora doña María Esquivel de Villalobos, después de sufrir fuertes operaciones y soportar como una mártir dos meses de cama.

La ciencia médica agotó los esfuerzos, sin obtener favorables resultados.

El entierro fué numeroso y la familia recibió innumerables muestras de profundo pesar. Se presentó una escena bastante triste y fue el acercarse los niños a la exínta y exalar a una sola voz: «Mamasita del alma! ¿Para dónde te fuistes?»

Nosotros le damos el más sentido pésame a la estimable familia Esquivel.

A los vecinos del Barreal y San Francisco les damos las más expresivas gracias por la buena aceptación de nuestra humilde pero franca hoja. El lunes tuvimos el gusto de recibir en nuestra oficina a un señor importante del Barreal, quien nos trajo una lista de suscritores. A estas horas deben comprender los pueblos, que nosotros no tenemos tendencias *anarquistas*, sino que lo que estamos haciendo es analizando la *asquerosa* política que hace años hay en Costa Rica, encargándose los directores de partidos de jugar con el pueblo.

Es el momento para que trabajemos por hombres independientes de carácter que no resulten una *beleta* en el Congreso.

El voto es directo y no podrán cometerse chanchullos.

Mucho le agradeceríamos al estimable señor Director de «El Correo de la Costa», publique una opinión nuestra sobre la candidatura del diputado Amador, que obra en su poder hace mes y medio. Aun cuando nosotros no residimos en Puntarenas, si tenemos aprecio por esa provincia, y nos gustaría que nuestro amigo Poveda publicara esa carta para que conozcan muchos individuos que somos imparciales, reconociendo los méritos del activo diputado don Francisco de Paula Amador, quien ha trabajado tanto por el progreso de esos pueblos.

Nos escribe un distinguido civilista de Santa Cruz, manifestándonos que los civilis-

tas y varios fernandistas, piensan llevar a la Cámara al licenciado don Aníbal Santos. Este otro caballero es uno de los buenos amigos del Guanacaste y su labor en el Congreso en otras ocasiones fué muy importante.

No dudamos que el señor Santos obtenga el triunfo y de nuestra parte nos alegramos, porque el señor Santos es un hombre de carácter y buen tribuno, sin *hacer* para enfrentarse.

Suplicamos a nuestros lectores, lean en la 4 plana el interesante «Anuncio» de la acreditada fábrica de calzado de don Alberto Bertheau en San José.

«El Acorazado Oriente», es el nombre de tan popular y afamada fábrica.

De San Rafael recibimos una interesante correspondencia que publicaremos en el próximo número. En el mes de Junio ya aumentaremos el tamaño de «El Combate», que tan *picante* les parece a unos y simpático a otros. Tengan paciencia, que pronto serán complacidos nuestros buenos amigos.

A don X. X. le agradecemos su buena voluntad en ayudarnos, pero ya sabe que «El Combate» es independiente y que por ahora no servimos de instrumento para trabajar por esas *candidaturas* para diputados que X. X. nos propone.

Mil sacrificios estamos haciendo para sacar la hoja y como no recibimos tutelajes de nadie, no sería gracia que abriéramos una tribuna libre para esos señores.

Suplicamos a nuestros favorecedores, nos hagan el favor de cancelar el recibo por cincuenta céntimos, una vez que haya circulado el segundo número. Como esta hoja es bisemanal nos demanda fuertes gastos; además que no contamos con subvenciones y por eso nos vemos obligados a solicitar el pago anticipado.

Además de agradecerlo infinito nos ayudarán en nuestros nobles propósitos y e-

periódico continuará saliendo con regularidad lunes y jueves.

De nuestra parte ofrecemos mucha actividad excitando al comercio que nos ayude, ya que con preferencia atenderemos sus intereses.

También recibimos de San Rafael una carta respecto al padre Camacho y el cura-to de San Antonio que de ninguna manera publicaremos.

Gracias a Dios tenemos un buen Preado, que además de ser talentoso, sabe solucionar de conformidad esos asuntos.

## Colaboración

# En campaña

Graves son, en verdad, las responsabilidades que la reforma de nuestra Carta Fundamental ha puesto en los hombres del Pueblo, quien tiene ahora la elección directa del Presidente del Ejecutivo, Representantes al Congreso y Municipalidades; y ante funciones tan delicadas, que atañen directamente a la salud de la República, preciso es que la masa de ciudadanos salga airosa en esas elecciones, nombrando aquellas personas que sean una verdadera garantía para el bien nacional. Por esta circunstancia creemos ahora indispensable, más que nunca, hacer luz meridiana al rededor de ciertos posibles candidatos, y aún entrar en algunos análisis, que aunque sean para nosotros penosos, porque van a herir la susceptibilidad de algunas a quienes en verdad no deseáramos maltratar, la necesidad del caso lo requiere así y si hemos de aplicar un criterio utilitarista, serán mayores las ventajas que deducimos para la comunidad, con nuestra conducta, que los males que realmente podemos ocasionar.

Pues bien, ya vimos en la lucha próxima pasada, como las consecuencias del voto directo son, entre otras, las que el Congreso tenga que perfeccionar la elección para Presidente de la República, cuando por ser tres o más los partidos militantes, ninguno obtenga la mayoría absoluta que la Constitución pide para que haya elección; y como estese un caso, que se repetirá con harta frecuencia, dada la falta de partidos constituidos de ideas que refundan de un modo fijo en dos, las corrientes de voluntades, y ya que hemos cambiado la confianza que antes teníamos en 915 electores, por 43 diputados, que ahora deciden definitivamente, si en número hemos disminuido, debemos aspirar a superar en calidad, para que de ninguna manera, se repita el cuadro desconsolador que representó la mayoría de la Cámara en la legislatura próxima pasada, que ha dejado realmente el alma del pueblo llena de desencanto.

Hace tres años el Partido Fernandista, cuando todavía tenía pujos de constitucionalista o de republicano, llevó a la Cámara por esta provincia a dos jóvenes, que por entonces, acababan de abandonar las aulas de la Escuela de Derecho, los Licenciados don Bernardo Benavides y don Enrique Chaverri; y aunque desde que se propusieron como candidatos, hubimos de comprender que les faltaba la experiencia necesaria a tan elevadas funciones, creímos por otra parte que tendrían siempre frescos en la memoria los principios saludables que la ciencia del Derecho les acababa de comunicar; y que si era verdad que carecían de ese acierto, casi instintivo que trae consigo la experiencia de la vida y de los años, en cambio llevarían a la Cámara el concurso de la fogocidad de la juventud, que se traduce siempre en ideas nobles y levantadas; pero ya estamos en la última legislatura de su período, pues estos señores terminan sus

## Panadería "La Independiente"

de Cecilio Ulloa

Es esta la que cuenta con más clientela en Heredia porque sin omitir gastos, emplea los mejores productos.—Insuperable harina marca «Flecha», siendo atendida personalmente por su propietario.—Venta de harina y café molido al por mayor y al menudeo.—Contiguo a la panadería tiene un magnífico hotel recibiendo pensionistas.

**Prontitud y esmero**

## FARMACIA DEL PARQUE

Sucursal de la Botica Francesa

Surtido completo de drogas y productos farmacéuticos. - Esmerado despacho de recetas atendido por un farmacéutico graduado.

**Hermann y Zeledón**

# La Gran Vía

Gran almacén de Víveres, Vinos y Licores  
de EUGENIO DE BENEDICTIS

Se trasladó al nuevo local, frente a la Alhambra, entre el Imperial Hotel y la tienda de los Srs. A. Leiva y Co. y allí atenderá sus gratas órdenes.

Se avisa de manera particular a las familias, que habiéndose hecho nuevos arreglos, el surtido de este establecimiento no dejará nada que desear.

## EL VIAJE DE Mr. WILSON

Obedece a Costa Rica exclusivamente a hacer una visita al elegante y bien surtido establecimiento de Mr. Nichols, frente a la estación del Atlántico.

Nuevamente se ha establecido para atender a su numerosa clientela que sintió tanto su separación.—Abundantes y frescas mercaderías y finos tosteles, como sabrosos licores extranjeros y del país.

## Fiestas en Heredia

Es de opinión pública que sin duda alguna la mejor zapatería de Heredia es la italiana de don Nicolás Jannarella. — Allí se encuentra toda clase de calzado fino y abundancia de materiales.

No hay competencia para esta acreditada zapatería por su elegancia y buen trabajo.—Esta es la favorita de la sociedad y personas de buen gusto.

Cuando desee un buen calzado, vállase donde Jannarella y allí lo encontrará,

## Platería de Rafael París E.

En la calle del tranvía, a 50 varas al este del mercado, San José

Allí puede encontrar el público un magnífico surtido de joyería — Puede estar seguro el cliente que todo trabajo es atendido con mucho esmero, prontitud y honradez, garantizando el trabajo.

**Especialidad en montaduras**

## CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y agua gaseosa

La más grande y la más antigua del país

Capacidad de la cervecería 30.000 hects, por año. Producción de las refrigeradoras 30 tdas. al día

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: «Malta de Olmutz», «Mardibias», «Lúpulo de Saas», Bohemia» y escencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico comercial. Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la Fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. ES LA UNICA EN EL PAIS.—En la fabricación de agua gaseosa se emplea ácido carbónico líquido, para lo cual dispone de la mejor máquina, también única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos TRAUBE son los mejores y más higiénicos

Imprenta y Librería Trejos Hermanos. - San José

funciones en mayo venidero, y ni la provincia de Heredia ni el país absolutamente conocen su labor y sus nombres quizá serían completamente desconocidos, a no ser porque por una triste celebridad, se han encargado ellos mismos de marcarlos indeleblemente en un acto trascendental de nuestra Historia: me refiero, por supuesto, al hecho de haber suscrito ellos como diputados fernandistas el pacto con el Partido Civil para llevar a la Presidencia a don Rafael Iglesias, y después sin hacer honor a su nombre ni a su firma y sin que hubiera motivo alguno para que prescindieran de ese compromiso, suscribieron un segundo pacto para llevar al Poder al Licenciado don Alfredo González.

También serán muy recordados, porque una vez que dieron este paso tan tenebroso fueron como dos aves azoradas a buscar refugio seguro, y se internaron en el Cuartel de Artillería, en compañía del actual mandatario, para así eludir las justas represalias de un partido, a quien le habían hecho el más sangriento de los sarcasmos; aunque algunas personas afirman que la internada en el Cuartel, de estos señores, obedeció a exigencias del Partido Fernandista, quien quería tenerlos a buen recaudo, de una posible nueva voltereta en sus opiniones. ¡Y esta será, a no dudarlo, la papeleta con que nuestro paternal Gobierno quiere ahora obsequiarnos, para que nosotros se la devolvamos dándoles un voto de confianza! Pero el pueblo como un solo hombre les dirá indignado, ¡atrás!

También es necesario recordar, porque el peso de la sanción pública debe caer sobre los violadores de la voluntad del pueblo, el caso del diputado suplente por esta Provincia, don Alberto Chaverri Alfaro, a quien llevó con gran trabajo el Partido Civil al Congreso, en la combinación que hizo con el Duranismo y una vez en la Cámara, a vuelta las espaldas a su partido y desatendido por completo los intereses de las voluntades anti-fernandistas que lo llevaron allí, y se ha vuelto más papista que el Papa, entregándose de un modo incondicional al actual Gobierno.

Por eso es que este periódico ha levantado tribuna valiente, para evitar que se repitan casos tan lamentables, por eso es que el Pueblo ahora quiere a todo trance llevar a la Cámara hombres independientes, de carácter enérgico, que le den verdadera garantía de representar sus legítimas aspiraciones.

BERNARDO

## Ramón Villalobos R.

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en la casa de los Quesada, a norte del Teatro, calle de la estación, 25 varas al sur de la Botica del parque.

## Manifestación de gratitud

al distinguido médico don Roberto J. Flores

Hago pública manifestación de gratitud al inteligente médico don Roberto J. Flores, por haberme curado un niño de cinco meses que se complicó de *Nefritis con ascitis*. Los cuidados científicos de este reputado doctor, hizo, primero Dios, que mi chiquito se salvara estando al borde de la tumba.

Yo lo recomiendo como uno de los mejores médicos por su ciencia y actividad.

ANGELICA RODRIGUEZ.

Heredia, 30 de abril de 1915